

LE CHAPITRE DEUX LE CANADA ET LE COMMERCE MONDIAL

Points saillants

- Le Canada siège au conseil d'administration de la Banque européenne pour la reconstruction et le développement.
- Premier rapport annuel sur l'exportation de marchandises militaires.
- La Canada exerce un contrôle sur les exportations à destination de l'Iraq.
- Le Sommet économique de Houston lance le dialogue avec l'Union soviétique.



Spectacle de danses rituelles présenté par les autochtones de la bande des Dene du village de Dettah à la rencontre d'avril 1990 à Yellowknife sur l'Initiative de protection du milieu arctique des huit pays circumpolaires.

LE CONTEXTE ÉCONOMIQUE INTERNATIONAL

Après un ralentissement pendant le dernier semestre de 1990, la croissance économique dans les pays industrialisés a stagné pendant le premier semestre de 1991. Des conditions monétaires restrictives et une baisse marquée de la confiance des consommateurs par suite de la guerre du Golfe ont généré une croissance économique moyenne évaluée à 1,5 % pour le dernier semestre de 1990 et à 0,3 % pour le premier semestre de 1991, comparativement à 4 % en 1989. Les États-Unis, le Royaume-Uni et le Canada sont entrés en récession. La France et l'Italie ont vu leurs taux de croissance se rapprocher de zéro et ceux du Japon et de l'Allemagne ont ralenti. À la fin de la période à l'étude, il y avait toutefois des indications claires d'une reprise de la croissance dans les pays industrialisés, bien que dans certains cas cette croissance ne faisait encore que s'amorcer.

On évalue à 10 % le déclin économique enregistré par les pays de l'Europe centrale et de l'Europe de l'Est, par suite de l'effet de la transition vers les prix mondiaux, de règlements en devises convertibles et de la perte du marché soviétique dominant. Pendant

les six premiers mois de 1991, il y avait cependant des signes qu'une restructuration interne et des courants financiers externes contrebalançaient, dans une certaine mesure, ces éléments négatifs.

Dans les pays en développement, les taux de croissance ont chuté en raison du déclin survenu dans les pays industrialisés. Les exceptions ont été les pays exportateurs de pétrole qui ont bénéficié, pendant une brève période, de prix du pétrole élevés au lendemain de l'invasion du Koweït par l'Iraq, et certaines économies en Asie dont la croissance est restée relativement forte. Les pays africains sont demeurés aux prises avec d'énormes difficultés économiques en raison de la baisse des taux des échanges des produits provenant de ressources et des difficultés continues causées par des niveaux d'endettement élevés. En Amérique latine, l'adoption, par certains pays, de programmes de réforme destinés à éliminer les obstacles au commerce et à attirer un financement extérieur a commencé à porter fruit, mais le fardeau de la dette a continué de limiter les investissements et la croissance.